

Aportes de los Académicos

Aportes importantes tomados de los libros de Actas de la Academia Antioqueña de Historia

IV

José María Bravo Betancur
Recopilador

1970 – 2 de julio

Acta N° 354 – Luz Estela Melo vino de Bogotá y presentó una interesante conferencia para recibirse como Miembro Correspondiente sobre: *La mujer colombiana, su evolución cultural y su participación en la creación de la cultura en el país.*

Se consultaron mucho los años de fundación de los municipios: Amagá, Yolombó, Puerto Berrío (22 de septiembre de 1873) – Todavía se consulta (N del R).

Se ordenó mandar a pintar los retratos de los académicos de número fallecidos.

En esta misma Acta se felicita a la académica Elvia Gutiérrez Isaiza por haber ganado el concurso abierto por el Concejo Municipal de Medellín con su importante obra: *Historia de la Mujer Colombiana.*

1970 – 6 de octubre

Acta N° 358. Casa del doctor Luis López de Mesa. El académico D. Javier Gutiérrez que había hablado con el joven Jaime Molina familiar del Dr. López de Mesa sobre la posibilidad de que la señora doña Beatriz López de Mesa de Restrepo dejara su casa de habitación donde pasó sus últimos años y murió su hermano el doctor López de Mesa a una Institución Cultural que bien pudiera ser la Academia Antioqueña de Historia a la cual admira y aprecia, siempre que esta institución no le cambiara su destinación ni modificara su actual presentación, como un homenaje a la memoria de su her-

mano. La Academia miró muy complacida este anhelo de perpetuar el recuerdo de su eminente Miembro de Número y al efecto nombró una comisión integrada por los académicos don Javier Gutiérrez, presbítero Damián Ramírez, doctor. Diego Villegas, doctor Aquiles Echeverri en asocio del señor. Presidente presbítero Juan Botero Restrepo, con el fin de tratar el asunto con doña Beatriz; dispuso también que por parte del doctor Fernando Gómez Martínez se le escribiera una carta sobre el particular.

1970 – 3 de noviembre

Acta N° 360 - Se anotó: Casa del doctor Luis López de Mesa. El señor Presidente informó acerca de la visita que hizo en asocio de una Comisión de la Academia a la señora Beatriz de Restrepo con motivo del aniversario del natalicio de su hermano el doctor Luis López de Mesa y manifestó su complacencia por la manera tan expresiva y atenta como los recibió y trató el asunto relacionado con la destinación en el futuro de esa casa para la Academia. Por su parte el joven don Jaime Molina familiar del doctor López de Mesa expresó su satisfacción por la forma tan digna y discreta como la Comisión de la Academia había tratado ese punto y que así debería observarse siempre mostrando el agrado y conformidad con sus determinaciones, para tener buen éxito en la empresa. Después de varias opiniones de los académicos, se convino por lo pronto celebrar una entrevista con el distinguido abogado doctor Ramón Abel Castaño, amigo, confidente y consultor de doña Beatriz, solicitando su intervención y colaboración con todo lo relacionado sobre el particular, y también colocar una placa en la casa del doctor López de Mesa, como un homenaje y un recuerdo a su memoria. El señor don Jaime Molina en galantes frases supo agradecer en nombre de la familia López de Mesa, este tributo de admiración al esclarecido académico desaparecido.

Interesante el Acta N° 361 que dice así: En la ciudad de Ocaña, a 12 de diciembre de 1970 siendo las cuatro de la tarde y previa convocatoria de la Presidencia, sesionó extraordinariamente la Academia Antioqueña de Historia, al cumplirse el cuarto centenario de la fundación de la ciudad, en el templo de San Francisco de la misma.

Asistieron los académicos, presbítero Juan Botero Restrepo, quien presidió; Javier Gutiérrez Villegas, Aquiles Echeverri Muñetones, Ezequiel Arroyave y Roldán, Mario Zabala Villegas y Manuel Pretel Mendoza. Secretario ad hoc de la sesión fue designado el académico Gutiérrez. Verificado y comprobado el quórum estatutario, fue presentada la siguiente proposición:

Nómbrese miembro correspondiente de la Corporación al señor doctor Carlos E. Hernández Yaruro, Presidente de la Asamblea Nacional de Historia y de la Academia de Historia de Ocaña, la cual sometida a votación, fue aprobada en primer debate y pasó en estudio a una comisión formada por los académicos Echeverri Muñetones y Arroyave Roldán.

No siendo otro el objeto de la reunión, a las cuatro y quince minutos se levantó la sesión.

El Presidente: Fdo. Juan Botero Restrepo

El Secretario ad Hoc: Fdo. Javier Gutiérrez Villegas

En el Acta N° 362 del trece de diciembre de 1970 se aprobó la designación del doctor Hernández Yaruro como miembro correspondiente.

1971 – 2 de mayo

Se levantó esta y otras de las sesiones por orden público.

1971 – 1º de junio

Acta N° 366 – Don Guillermo Echavarría leyó un interesante trabajo de ingreso a la Academia sobre: *Datos biográficos del doctor Tyrrel Moore Strovites* insigne filántropo inglés a quien tanto le debe Medellín por sus trabajos y obsequios a favor de la cultura y el progreso de Antioquia.

1971 – 1º de junio

Acta N° 366 - Felicitación al académico don Javier Gutiérrez. El señor Presidente felicitó y agradeció al académico don Javier Gutiérrez por sus valiosas y eficaces gestiones en relación con la adquisición para la Academia de la casa en que habitó y murió en esta ciudad el doctor

Luis López de Mesa y al efecto anunció que ya la señora Beatriz López de Mesa había hecho testamento dejando para la Academia la casa.

Se anota la frecuencia de la donación de libros por parte de los académicos, bien de su propia autoría o de diferentes autores.

1971 – 21 de julio - Sesión extraordinaria

Sesión extraordinaria en la casa de la señora doña Beatriz López de Mesa con el fin de descubrir en la fachada la placa de mármol en homenaje a la memoria del profesor Luis López de Mesa y que señalará (y sigue señalando) el lugar donde vivió y murió el erudito académico y sabio humanista. Allí, el académico Segundo Germán de Ribón pronunció una conferencia titulada *Le eminente personalidad del doctor Luis López de Mesa*.

1971

Presidente: presbítero Jaime Serna Gómez; Vicepresidenta: señorita Elvia Gutiérrez Isaza; Secretario: Luis Sierra H.

1973 – 3 de abril

Se insistió en el deplorable estado en que estaban los monumentos de la ciudad, hehco que desdice de la cultura cívica y del patriotismo de nuestro medio social.

1973

Se presentaron iniciativas como la de realizar almuerzos cada noventa días y la adquisición de una acción en el Club de Profesionales todo financiado por la Academia; lo anterior suscitó amplias discusiones llegando finalmente a la conclusión de la inconveniencia de dichas iniciativas y a la propuesta que se hicieran estos eventos con el costo directamente pagado por los académicos. De inmediato se dieron propuestas de invitaciones, en aquel entonces, a la Fonda Antioqueña.

El Volumen 22 de la Colección Academia Antioqueña de Historia se dedicó al doctor Luis López de Mesa.

Se destacó la bonanza de divisas y la crisis industrial 1973/4.

1973 – 7 de agosto

Acta N° 393 – Secretario Perpetuo. Se presentó la proposición por la cual de conformidad con el Reglamento se nombraba como Secretario Perpetuo de la Academia Antioqueña de Historia al doctor Luis Sierra H. Dicha proposición fue secundada por varios académicos, inclusive por algunos que no eran partidarios de cargos a perpetuidad por considerarlo antidemocrático, y por los inconvenientes que podía tener en el futuro; pero tratándose de dicho Secretario, admitían ese término como reconocimiento a sus treinta años de servicio a la Academia. Así se pidió que se hiciera constar en el Acta.

1973

Presidente: presbítero. Jaime Serna Gómez; Vicepresidente: Jorge Ospina Londoño; Tesorero: Diego Villegas; Secretario: Luis Sierra H.

A la Academia le preocupaba en ese entonces asuntos como el siguiente: se dice que la pretendida intención de segregar a Urabá del departamento de Antioquia es un atentado contra la integridad de éste en su aspecto histórico, cultural y humano.

Se aprobó el Bolsilibro N° 24 dedicado al poeta Porfirio Barba Jacob.

1974 – 5 de febrero

Acta N° 398 - Hay un dato simpático en esta Acta. Se suscitó un corto diálogo en el que se rectificó que doña Javiera Londoño no había dado libertad a esclavos porque estuviera loca, sino porque hubo que declararla loca para que las autoridades no la encarcelaran, ya que consideraban delito libertar esclavos. También se advirtió que Bolívar ofreció libertar a los negros con la condición de servir como soldados varios años. De Antioquia reclutaron varios miles porque le tenían miedo a un levantamiento de la raza negra.

1974

Se aprobó la celebración del 7° Congreso Nacional de Historia en la ciudad de Medellín los días 14-15-16 y 17 de junio en conmemoración de los 70 años de la fundación de la Academia Antioqueña de Historia y otros tantos de la muerte de su primer

Presidente cofundador doctor Manuel Uribe Ángel.

1974 -4 de junio

Acta N° 403 – Sobre la fundación de Puerto Berrío: .se dejó constancia de que el 28 de noviembre de 1874 es la fecha que debe señalarse como día de la fundación de Puerto Berrío, puesto que es en esta fecha cuando este lugar entra en la historia de los hechos humanos.

1974 – 3 de septiembre

Presidente: Javier Gutiérrez Villegas; Vicepresidente: Graciliano Arcila; Secretario: Luis Sierra H.

1975 – 2 de septiembre

Presidente; Fernando Gómez Martínez; Vicepresidente: Graciliano Arcila; Tesorero: don Guillermo Echavarría; Secretario-bibliotecario: don Luis Sierra H.

1975 – 4 de noviembre

Acta N° 419. Los siguientes son apartes del informe presentado por el doctor Javier Gutiérrez Villegas: Con motivo de la conmemoración del tricentenario de la fundación de Medellín, la Academia fue invitada a participar en el Comité organizador. Se presentó el cambio de alcaldes tres veces. La reemplazaron y se dejó constancia de que: a marchas forzadas las autoridades organizaron unos actos de tamaña simpleza, que el mismo Presidente de la República, cuando fue invitado a los festejos del Tricentenario, respondió: ¿a cuál tricentenario? Se llevó a cabo un Tedeum que ni siquiera estaba programado; una reunión del Concejo en el rancho que levantó la compañía Colombiana de Tabacos en el Parque de Berrío; un desfile de silleteros como el que vemos todos los años y una reunión fantasma en la Academia, de la cual no tuvo noticia ni el Presidente, conformaron las sonadas calendas del cumpleaños de la pujante Medellín. Y la Academia Antioqueña de Historia cero más cero a la izquierda.

1975 -9 de diciembre – Sesión extraordinaria

Acta N° 412—Nombramiento de jurados para el concurso sobre biografía de Pedro Justo Berrío solicitada a la Academia por la Secretaría de Educación del Departamento: nombrados los grandes colaboradores: doctores Francisco Duque, Jorge Ospina Londoño, Luis Alfonso Ramírez y E. Libardo Ospina.

En esa misma reunión se presentó una proposición solicitando la declaración como Monumento Nacional de la Basílica Menor de La Candelaria con motivo del tercer centenario de la erección jurídica de la Villa.

1976 – 7 de Enero

Se llevó a cabo en la población de Abejorral, con motivo de la fundación del Centro de Historia de la Ciudad de Abejorral. Reunión promovida por el académico Carlos Mejía Gutiérrez.

1976 – 6 de julio –

Acta N° 426. Ingresó como miembro correspondiente el doctor Gabriel Poveda Ramos. Continuaron las discusiones sobre la reforma al Reglamento. Se aprobó pasar de 24 a 28 los miembros numerarios.

1976 – 6 de septiembre

Presidente: doctor Carlos Betancur Arias; Vicepresidente: don Graciliano Arcila; Tesorero: don Guillermo Echavarría; Secretario: don Luis Sierra H.

Se hizo énfasis en tantos académicos llenos de méritos, que han dado lustre a la Academia, que aprestigian a la Institución, Antioquia y al país. Y en la Academia tan meritoria y prestigiosa y tan llena de ejemplos y recuerdos de tan eximios y egregios fundadores.

1977 - 1º de marzo

La Academia sesionó en Marinilla.

1977 – 2 de agosto

Acta de la sesión especial celebrada en la residencia de la familia López de Mesa. Invitación de la señora doña Beatriz López de Mesa viuda de Restrepo. Presidió el doctor Carlos Betancur Arias, y asistieron las sobrinas: señorita Olga López de Mesa y doña Carlota de Molina, lo mismo que sus hijos Jaime y Eliana.

La señora doña Beatriz manifestó que deseaba comunicar a la Entidad su resolución de constituirla heredera universal de su casa de habitación y de los objetos de valor histórico y cultural contenidos en ella, bajo el compromiso de fundar el Museo López de Mesa, sede permanente a la vez, de la citada Academia Antioqueña de Historia. Esta será a perpetuidad monumento a la memoria del insigne varón y a la familia López de Mesa en general, manifestó el Presidente. El académico Javier Gutiérrez Villegas hizo pormenorizado recuento de los antecedentes y leyó la parte pertinente del testamento así: *Noveno. Sobre mi casa de habitación distinguida con el N° 53 - 37 de la carrera 43 de esta ciudad y sobre los objetos de valor histórico y cultural de la familia López de Mesa contenidos en ella (exceptuando los muebles y enseres domésticos), constituyo heredero universal a la Academia Antioqueña de Historia, con la obligación de conservar tanto la casa como los objetos mencionados, como legado histórico de la familia López de Mesa. En tal virtud, tales objetos permanecerán exhibidos en la casa, y esta no podrá ser vendida ni arrendada, ni aplicada a destinación distinta a la de museo y sede de reuniones de la Academia citada.* En esta importante gestión era menester reconocer la labor cumplida por el académico Javier Gutiérrez Villegas, quien fue el enlace definitivo entre la Academia y la familia López de Mesa, el contacto que condujo a doña Beatriz a decidirse y a otorgar su generoso testamento.

A continuación se dieron muchas discusiones sobre cambiarle el nombre a la plazuela del periodista en cuyo centro está el pequeño busto de don Manuel del Socorro Rodríguez por quien lleva su nombre; se habló de llamarla plazuela Luis López de Mesa o plazuela de la Academia.

1977 – doce de octubre

Acta N° 443 – Una comisión integrada por los académicos Javier Gutiérrez Villegas y Carlos Mejía Gutiérrez se trasladó a la casa de doña Beatriz López de Mesa viuda de Restrepo para imponerle la medalla en calidad de *Benefactora de la Academia* por la donación hecha a la Institución de la casa donde habitó sus últimos días el profesor Luis López de Mesa.

En diferentes sesiones se habló en la Academia sobre la crisis económica de comienzos del ochenta. (...) tal proceso de desarrollo permitió la acumulación del capital privado y social más importante de la historia del país. En el frente privado los aspectos más notorios fueron la construcción de grandes fábricas modernas y empresas agro – industriales, de un cuantioso parque automotor, de un enorme acervo de edificaciones de vivienda y oficinas en las ciudades (...) aumento en los niveles de educación y las capacidades técnicas de la fuerza de trabajo, que algunas escuelas económicas identifican como un *capital humano* en el frente colectivo, lo más notable fue la consolidación de una infraestructura de transporte y servicios públicos modernos que, en el primer caso, reforzó la integración del mercado interno y de éste con el resto del mundo.

Para ellos la recomposición de la actividad económica y la acumulación de capital provocaron una movilización de la población, cuya magnitud no tenía antecedentes en la historia anterior del país. En especial, la de la población rural hacia las fronteras agropecuarias fue sustituida, como principal forma de migración interna, por la concentración de la población en los núcleos urbanos. Pasó en las cabeceras municipales de un 31% a un 67% en 1985.

Además, las ciudades carecieron en todos los momentos de las facilidades necesarias para albergar a los nuevos habitantes. De esa manera se desarrollaron los grandes cinturones de miseria que todavía dominan el panorama urbano del país. Apareció el sub empleo y el desempleo disfrazado, se habló de la hipertrofia del sector terciario lo que fue más tarde *sector informal de la economía*. Entre tanto en la Academia ...

1984 – 7 de febrero

Acta N° 495 – Continuó el Presidente su informe con el inventario de la casa del profesor Luis López de Mesa. Don Graciliano Arcila Vélez en calidad de Presidente de la Academia y la Secretaria Alicia Giraldo Gómez, se trasladaron a la residencia del profesor Luis López de Mesa, situada en la carrera 43 N° 53 - 37 de Medellín, con el fin de recibirle al Presidente de la Sociedad Bolivariana, Profesor Javier Gutiérrez Villegas, encargado de la custodia de la casa.

Se hizo el inventario de la Biblioteca y algunos duplicados de las obras del Profesor; carpetas de documentos inéditos y la relación completa de la Biblioteca que doña Beatriz López de Mesa, hermana del Profesor, hizo a manuscrito de todos los libros que fueron donados a la Universidad de Antioquia. Son en total unos 187 folios por ambos lados. Ver Acta de recibo N° 1. Los muebles y enseres domésticos pertenecen a la familia Molina López de Mesa.

Con motivo del Centenario del Profesor, para el 12 de octubre está programado el traslado de la Academia a dicha casa, para tomar posesión de la misma como sede propia. La remodelación se iniciará cuando lleguen los dineros del auxilio nacional para este fin, la cual tendrá asesoría técnica de la Universidad de Antioquia.

El académico Raúl Gutiérrez, pregunta por el valor de la asesoría, a lo cual responde el Presidente que es una vigilancia técnica sin percibir honorarios.

A propósito de este traslado, el académico doctor Jorge Ospina Londoño opina que no ve la urgencia de este traslado; pero el Presidente aclara que la Universidad tiene prevista también una remodelación en el sector donde está ubicada la Academia y además, es importante tomar posesión de las pertenencias.

1984- 3 de abril

Acta N° 497 – El Presidente don Graciliano Arcila presentó los planos para la remodelación de la casa del profesor López de Mesa. Ante la comisión de finanzas ha explicado los proyectos para desarrollar por etapas. Su financiación se haría con el auxilio nacional que ha enviado Colcultura para dotación y que si no es posible, él soluciona el problema mientras se asigna la partida.

Algunos académicos como don Raúl Gutiérrez y el doctor Aquiles Echeverri recomiendan al Presidente, mesura y prudencia, no tomar prisa sin tener la financiación. Pero dejaron constancia de su felicitación por el entusiasmo del Presidente. En conclusión, la obra se empezará de inmediato.

1984 – 5 de junio

Acta N° 499 – Como llegó la autorización para la inversión en la Casa López de Mesa, y se está cumpliendo con los requisitos exigidos, se hizo una relación pormenorizada de las reformas a realizar.

1984 – 4 de septiembre

Acta N° 504 – El académico Raúl Gutiérrez informó como veedor nombrado por la Academia en reunión anterior, sobre las reparaciones en la casa del Profesor López de Mesa, en compañía de la arquitecta doctora Inés Echavarría de Misas. Fue un informe muy positivo con un análisis concreto de todos los aspectos que en principio el mismo académico Gutiérrez no aceptaba, pero tuvo que cambiar de opinión, porque consideró que las razones dadas eran muy técnicas. En síntesis, la reforma estaba bien realizada y el doctor Mejía agregó, muy barata en opinión de varios arquitectos.

1985 – 4 de julio

Acta N° 512 – Proposición: En vista de las dificultades que de diversos órdenes se han venido presentando en la terminación satisfactoria de la casa que dejara para su funcionamiento doña Beatriz López de Mesa de Restrepo, la Academia continuará funcionando y sesionando en el local que desde hace varios años fue cedido por la Universidad. de Antioquia. Sólo cuando las áreas más indispensables para su correcto funcionamiento se encuentren debida y técnicamente adaptadas, y luego de visitarlas y aprobación de la mayoría de los miembros, se efectuaría el traslado con todos los elementos.